## LA INVESTIGACIÓN EN LA ORGANIZACIÓN SANITAS INTERNACIONAL

rácticamente desde los inicios de la Clínica Reina Sofía, con la conformación de departamentos médicos por especialidad se iniciaron actividades de educación médica continuada, a través de las cuales se socializaba el conocimiento médico-científico a la luz de los avances tecnológicos y científicos generados a partir de experiencias e investigaciones, la gran mayoría de ellas realizadas en el exterior. En sus inicios las actividades educativas se desarrollaban, igual que hoy día, con

participación de los integrantes de cada especialidad o supra-especialidad, posteriormente en congresos regionales y hoy en congresos nacionales e internacionales.

La participación de nuestros colegas en estos foros se confinaba a la revisión de la literatura científica existente y a la presentación de la experiencia de manera anecdótica; surge la necesidad de presentarla de manera ordenada, debidamente documentada y analizada, con el rigor que la generación de conocimiento requiere. El desarrollo de actividades de investigación y de generación de conocimiento dependía fundamentalmente del interés y esfuerzo individual tanto en su realización como en el tema o línea del conocimiento que se quisiera profundizar, además sin contar con un departamento o sección, dentro de nuestra institución, que orientara y apoyara el desarrollo de proyectos o ideas desde su inicio hasta el resultado final.

En respuesta a estas necesidades y con el propósito de fomentar la investigación en nuestra organización se producen grandes acontecimientos: La institucionalización el Premio Juan Jacobo Muñoz desde el año 1999, del cual se ha escrito más de un merecido editorial en RMS; en el presente número se presentan los trabajos ganadores de esta décima tercera edición del Premio, cuya importancia se ha resaltado en ediciones anteriores de esta revista y reafirmamos al decir que es uno de los premios en investigación médica más importante del país. El segundo acontecimiento importante relacionado con la investigación en la OSI es la creación del Instituto de Investigación en marzo 2002, inicialmente dependiente de la Clínica Reina Sofía, con el apoyo económico, para su funcionamiento, de la Fundación Sanitas con director, secretaria y oficina propia, ubicada a pocos pasos de CRS. Bajo su orientación

y apoyo, se estableció y comenzó su funcionamiento el Comité de Ética de Investigación de la Organización, y de desarrollaron cursos para la elaboración de proyectos.

Más tarde, con el inicio de actividades de la Fundación Universitaria Sani- tas (FUS) en el año 2005, se genera el tercer acontecimiento de importancia en el desarrollo de la investigación en la OSI. El instituto de Investigación pasa a ser parte de la universidad y queda incorporado dentro de su política institu- cional de investigación que: "representa el corpus académico, científico, tecno- lógico y de gestión que permite establecer los principios, objetivos y lineamientos estratégicos que posibilitan a corto, mediano y largo plazo, gestionar y movilizar la actividad investigativa, como respuesta al compromiso misional de producir, transformar y/o apropiar conocimiento para el desarrollo de alternativas de so- lución a las problemáticas de la región, del país e inclusive del mundo actual." Como reflejo o resultados de estas políticas hemos visto el crecimiento

en el número de grupos de investigación de la OSI inscritos en Colciencias, en la actualidad hay cuatro, con grandes posibilidades de incrementarlos; se han presentado desde el año 2009 alrededor de 75 proyectos de investigación para ser desarrollados con participación de la organización tanto dentro como fuera de ella. Se han recibido como concursantes al premio, hoy internacional, en Ciencias de la salud Juan Jacobo Muñoz alrededor de 195 trabajos inéditos y han sido galardonados 38 de ellos desde su creación a la fecha, los cuales han generado aportes importantes al conocimiento, desde la integración de las ciencias básicas a las clínicas, innovaciones tecnológicas, hasta el compor- tamiento epidemiológico de enfermedades de alta frecuencia e impacto en la salud pública.

Por otra parte la organización estableció la Comisión de Investigación Clí-nica con la participación de altas directivas, como organismo que revisa la viabilidad, importancia y prioriza el desarrollo de proyectos de investigación dentro de la organización. De igual manera a partir del 2012 se crea la Vi- cepresidencia Científica, una de sus principales funciones es la de orientar, priorizar y apoyar el desarrollo de la investigación en la organización. Ac- tualmente tanto la Universidad como Clínica Colsanitas S.A. se encuentran actualizando los lineamientos de investigación con el propósito de facilitar su desarrollo y definir con claridad las líneas sobre las cuales debe enfatizarse la creación de conocimiento.

A la luz de lo señalado, podemos afirmar el compromiso y respaldo de la OSI con la gestión del conocimiento dentro y fuera de la organización, en la búsqueda incesante de soluciones no sólo a problemas locales e intrínsecos or-ganizacionales sino también a la problemática regional, nacional y mundial.

## ANDRÉS CABALLERO ARTEAGA

**Editor Revista Médica Sanitas**